

■ VALLON-PONT-D'ARC

Aven Chazot

Des ossements humains découverts

De samedi 8 à mardi 11 novembre, de nombreux spéléologues se sont retrouvés sur le site de l'Aven Chazot pour effectuer une 4e phase de dépollution qui poursuit le projet initié en mars 2007 par le Club de Spéléologie du Ressac de Grospièrres sous l'impulsion de Rémy Helck et de Mathieu Morverand.

Cette campagne de nettoyage a permis de mettre à jour de nombreux ossements de bovins, d'équidés, de canidés, mais aussi des ossements humains et de munitions et armes de la 2e guerre mondiale.

Les organisateurs du projet ont reçu l'aide de Nicolas Lateur (spécialiste de la faune et de la préhistoire) et de Sonia Stocchetti (spécialiste des Dolmens) qui interviennent au Musée d'Ornac et de

Nicolas Clément (archéologue). Tous trois sont venus apporter leurs connaissances et trier ces ossements parmi lesquels ils ont pu trouver des restes de 3 adultes et d'un adolescent (12 à 15 ans) dont le crâne a été envoyé en expertise à Paris, dans un laboratoire de la Gendarmerie. Ces os ont été trouvés à proximité de munitions de la seconde guerre mondiale, mais rien aujourd'hui ne permet de certifier leur datation ; ils seront déposés au Musée d'Ornac.

Des munitions et armes de guerre ont été également sorties au cours de cette phase et la présence depuis le début du projet de Jean-Marie Frossard de la sécurité civile, chargé du déminage est rassurante. Il apporte sa connaissance et son expérience permettant aux spéléologues de

travailler en toute confiance. Jean-Marie Frossard précise : « Après l'obus antichar de calibre 120 extrait lors de la 2e campagne, nous en avons sorti un 2e de 75 en plus mauvais état, beaucoup de munitions, des armes et aussi des grenades (allemandes, françaises et anglaises). Il semble évident que les troupes de passage ou les maquisards ont trouvé dans l'Aven un lieu facile pour se débarrasser de ces armes. En fonction des engins dégagés, nous les stockons pour procéder ensuite au déminage. »

Pour le Club du Ressac : « Cette 4e campagne aura donc permis d'extraire de la cavité un volume considérable d'ossements. Même si la cavité n'est pas totalement débarrassée de tout ce qui a pu y être jeté au fil des décennies (il reste encore des quantités importantes d'os), les objets polluants (plastiques, ferrailles, verres) ont cette fois complètement disparu de l'aven Chazot, ce qui, pour toute l'équipe, procure un immense sentiment de satisfaction et de travail accompli.

Cette réussite est l'oeuvre d'un groupe soudé, enthousiaste et déterminé qui aura su garder la motivation malgré les obstacles qui ont jalonné le fil de cette entreprise importante de dépollution. Le club du Ressac et les spéléos ardéchois ne sauront jamais assez remercier tous ceux qui ont contribué à cette opération, en particulier Jean-Marie Frossard et toute l'équipe du Centre Technique spéléo Nord Franche-Comté qui auront su apporter avec une étonnante disponibilité une aide précieuse et une ambiance hors du commun. L'aventure de l'aven Chazot est profondément

Lors du nettoyage de l'Aven Chazot, les ossements de cinq personnes ont été retrouvés, mais aussi des munitions de la seconde guerre mondiale.



En triant les ossements, Nicolas, Sonia et Nicolas ont trouvé des restes humains.



Jean-Marie Frossard a donné quelques explications sur les armes et munitions trouvées.

marquée de leur empreinte et nous leur en sommes tous très reconnaissants. La logistique parfaite mise en oeuvre par le Comité Départemental de

Spéléologie de l'Ardèche (un grand merci à Daniel et Patricia) aura également permis aux spéléos de s'impliquer pleinement à leur tâche dans des condi-

tions particulièrement sereines.

A peine cette 4^{ème} opération touche-t-elle à sa fin que déjà, la question d'une nouvelle campagne pour

finir d'extraire les ossements restants parcourt les esprits.

Pour en savoir plus, <http://speleoressac.free.fr>.